

KATALIN JANCSÓ

## La pacificación de los yaquis y su deportación forzosa a principios del siglo 20 – distintas interpretaciones de los acontecimientos en la prensa contemporánea

A finales del siglo 19 y a principios del siglo 20 en dos rincones muy remotos de México, había dos grupos indígenas que no dejaron de acabar su lucha secular por la independencia y sus derechos, así como por sus tierras, recursos naturales y aguas, teniendo de esta manera conflictos bélicos continuos con el estado mexicano y las tropas federales. Como consecuencia, sufrieron una represión, exterminio y deportaciones por un largo tiempo. Estos dos grupos fueron los yaquis ubicados sobre todo en el estado de Sonora, norte de México y los mayas, en la península de Yucatán. Aunque la guerra de las castas tuvo su fin en 1901, la guerra del Yaqui no terminó hasta 1929, aún más, hasta en la década de 1990 algunas formas del conflicto se reavivaron.

En un artículo anterior<sup>1</sup> intenté presentar y analizar las diferentes interpretaciones de los acontecimientos de finales del siglo 19 y el primer año del siglo 20, a partir de la prensa norteamericana y mexicana, vinculándolos con la situación actual y reflexionando sobre la larga historia de lucha del pueblo yaqui. Examiné más específicamente el periodo comprendido entre la firma de la paz entre el gobierno mexicano y los yaquis (1897) y la muerte del conocido jefe yaqui, Tetabiate (1901) a través de los artículos publicados en el periódico más antiguo de Colorado (Estados Unidos), *The Rocky Mountain News*, fundado en 1859 y un periódico mexicano, *La Patria*, fundado en 1877 en la Ciudad de México, cuyas ediciones también fueron publicadas en varias ciudades estadounidenses.

En el presente estudio me gustaría abordar la repercusión en la prensa en el periodo posterior a 1901, que se extiende hasta 1908. Este es el periodo durante el cual tuvo lugar la deportación masiva de los indios yaquis a diversas regiones de México, entre ellos a la península de Yucatán donde fueron obligados a trabajar en plantaciones de henequén.<sup>2</sup> La industria henequenera experimentó un gran auge en estos años, y sobre todo en los Estados Unidos se registró una fuerte demanda de la fibra como materia prima. En el periodo anterior, los dos periódicos informaron amplia y detalladamente sobre una gran variedad de temas: las causas del conflicto

<sup>1</sup> JANCSÓ Katalin: The Story of the Yaquis' Resistance, Their Persecution and Forced Deportation – in the Light of Contemporary Press Sources. In CRISTIAN Réka (ed.): *Nomadisms: Essays Mapping the Manitoba-Szeged Partnership*, AMERICANA eBooks, 2024, 64–85.

<sup>2</sup> Hu-DEHART Evelyn: Development and Rural Rebellion: Pacification of the Yaquis in the late Porfiriato. *The Hispanic American Historical Review*, vol. 54, 1974/1, 81–84.

yaqui, los recursos naturales de la región, los colonos que aparecieron, los detalles de la lucha, las pérdidas, los enfrentamientos, los tratados de paz, los planes del gobierno federal. Ya en este periodo aparecieron noticias de deportaciones.

Al revisar el material de los dos periódicos mencionados, he llegado a la conclusión de que, en comparación con el periodo anterior, hubo menos artículos sobre la cuestión yaqui y, en general, de menor extensión, sobre todo en el caso de *The Rocky Mountain News*. Por eso decidí no enfocarme en este periódico norteamericano sino examinar un diario más, titulado *The Mexican Herald*, publicado en inglés y fundado en 1895 por un estadounidense para atraer inversiones/inversionistas ingleses y estadounidenses a México y para proporcionar noticias a la populosa comunidad norteamericana de la Ciudad de México, formada por unos 25 000 hombres de negocios. Mediante el análisis de los artículos periodísticos, busco responder a preguntas tales como cuál era el enfoque de los artículos sobre los yaquis en estos periódicos, hasta qué punto se interpretaban de manera sesgada las noticias, cuáles fueron las causas de las deportaciones, hasta qué punto los distintos intereses económicos influyeron en los acontecimientos, cómo informaban los diarios sobre las deportaciones, así como qué otros temas se ponían en primer plano más allá del conflicto bélico.

### *Los antecedentes y las causas del conflicto*

Históricamente, los yaquis vivían en rancherías a ambas orillas del río Yaqui, lejos del foco del asentamiento español, en la región fronteriza del noroeste de Nueva España. Tras unos primeros contactos esporádicos, se puede hablar de una presencia jesuita continua en su territorio desde principios del siglo XVII, seguida de unos 100 años de desarrollo económico y social relativamente pacífico. El primer acontecimiento, que para nada marcó un periodo de relaciones fluidas, fue la sublevación fracasada en 1740 que estalló con la participación de los yaquis y los indígenas vecinos mayo.<sup>3</sup> Después de la independencia de México, las diferencias entre el gobierno federal y los yaquis se hicieron cada vez más evidentes. Una de las razones fue que, tras la expulsión de los jesuitas en 1767, las comunidades yaquis no se desintegraron y gozaban de cierta forma de autonomía, teniendo bajo control su territorio tradicional de la región del río Yaqui durante décadas. Esta libertad se vio perjudicada tras la independencia por los intentos de los gobiernos mexicanos de integrar y civilizar a las comunidades indígenas.<sup>4</sup> Los yaquis vieron amenazadas sus tierras, sus recursos de agua y los minerales de su territorio y se negaron a pagar

<sup>3</sup> HAAKE Claudia: Two Stories: Yaqui Resistance in Sonora and Yucatan Towards the End of the Porfiriato. In BÖTTCHER Nikolaus, GALAOR Isabel, HAUSBERGER Bernd (ed.): *Los buenos, los malos y los feos. Poder y resistencia en América Latina*, Madrid, Iberoamericana – Vervuert, 2005, 345–346.

<sup>4</sup> PADILLA RAMOS Raquel: La barbarie de México. Yaquis en la guerra y la deportación bajo la mirada de Turner. *Noroeste de México*, nueva época, 2020/2, 83.

impuestos o servir en el ejército. El problema no se resolvió durante el siglo, y al principio de la presidencia de Porfirio Díaz (1876) la pacificación de los yaquis seguía en el orden del día.<sup>5</sup>

Sonora quedó bajo control federal en 1879. En comparación con las zonas áridas circundantes, las tierras de las comunidades de los yaquis fueron extremadamente valiosas, puesto que el río Yaqui proporcionaba posibilidades de regadío para el desarrollo agrícola. Además, la zona era rica en yacimientos mineros, con valiosos depósitos de oro y turquesa, además de cobre y cuarzo. Por este motivo, a partir de la segunda mitad del siglo XIX, el gobierno mexicano ideó e intentó aplicar diversos planes de desarrollo en la zona a la vez que facilitaba la llegada de inversores mayoritariamente norteamericanos.<sup>6</sup> La percepción general era que los apaches y los yaquis, entre otros grupos indígenas, eran los principales obstáculos para el desarrollo, los cuales trataban de defender sus territorios y recursos mediante ataques e incursiones, y a quienes el gobierno de Sonora pretendía subyugar y exterminar. La acción conjunta de los ejércitos mexicano y estadounidense logró cierta pacificación de la región fronteriza en tierra apache en la década de 1880, pero la cuestión yaqui seguía sin resolverse.<sup>7</sup>

Como se desprende de los artículos de prensa examinados, paralelamente a los esfuerzos por resolver el conflicto, se intentaron poner en marcha los diversos proyectos de desarrollo, que en muchos casos pasaron por alto las zonas afectadas por los ataques de los yaquis. Los proyectos incluían la construcción de carreteras y ferrocarriles, la construcción de canales y sistemas de riego, la venta de tierras agrícolas y la promoción de actividades mineras. En general, se esperaba que los indios yaquis fueran la mano de obra adecuada para las minas y el trabajo de campo. Algunos de los yaquis salieron del valle y se emplearon en las regiones cercanas, mientras que otros lanzaron ataques contra los foráneos. A partir de los últimos años del siglo XIX, la respuesta del gobierno a lo que se convirtió en una guerra de guerrillas fue capturar, arrestar y recoger a los yaquis rebeldes en las rancherías o deportarlos a otros estados del país.<sup>8</sup>

En la primera década del siglo XX, el mayor número de indios yaquis fue enviado a la península de Yucatán. Los relatos contemporáneos más conocidos sobre su trabajo en las plantaciones henequeneras en condiciones similares a la esclavitud proceden de un testigo norteamericano, el periodista John Kenneth Turner, quien, haciéndose pasar por un rico empresario, recorrió México y la región de la península tratando de recabar información sobre el sistema político de Porfirio Díaz y la sociedad mexicana y, más específicamente, sobre los abusos de

<sup>5</sup> HAAKE, 2005, 347.

<sup>6</sup> JANCSÓ, 2024.

<sup>7</sup> ALMADA BAY Ignacio – LEÓN FIGUEROLA Norma de: Las gratificaciones por cabelleras. Una táctica del gobierno del estado de Sonora en el combate a los apaches, 1830–1880. *Intersticios sociales*, 2016/11, 23–29.

<sup>8</sup> Hu-DEHART, 1974, 80.

poder, los secuestros, el sistema del engancho, el funcionamiento y las condiciones de las plantaciones henequeneras y los ricos reyes de henequén que utilizaban principalmente mano de obra indígena maya y yaqui, así como china. Según los datos de Turner, la composición de los trabajadores esclavizados (entre quienes las tasas de mortalidad eran muy elevadas) era la siguiente en el tiempo de su visita al país (1908): “8 mil indios yaquis, importados de Sonora; 3 mil chinos (coreanos) y entre 100 y 125 mil indígenas mayas, que antes poseían las tierras que ahora dominan los amos henequeneros”<sup>9</sup>.

### *La cuestión yaqui en diarios contemporáneos*

Durante largo tiempo el libro compilado de los textos del periodista estadounidense ha sido una fuente importante para muchos en lo que se refiere al estudio del México contemporáneo, la cuestión yaqui y de la industria henequenera. A continuación, estudiaremos cómo interpretaron la cuestión yaqui otros periodistas de los medios de prensa contemporáneos ya mencionados. Para consultar los archivos de los periódicos, podemos recurrir a las bases de datos de dos archivos digitales, la Hemeroteca Nacional Digital de México y la colección Colorado Historic Newspapers Collection. Revisé los números de los tres diarios en el período de entre 1902 y 1908 para encontrar las noticias y los artículos que abordaran temas relacionados con la región yaqui y, en particular, con los indios yaquis. Utilicé la palabra «yaqui» como palabra clave en el motor de búsqueda de las colecciones para ver con qué frecuencia se mencionaba el tema en los artículos de los tres periódicos, lo que puede indicar la importancia que el periódico atribuía a la cuestión. Para estas búsquedas, obtenemos resultados muy similares en el caso de los diarios La Patria y The Rocky Mountain News examinados anteriormente. En la tabla siguiente se muestran los resultados a los que se añaden los años 1901 y 1909 para mostrar cuánto ha variado el número de aciertos en el año anterior y posterior al período estudiado.

Se puede ver claramente que el periódico de interés económico norteamericano fue el que más artículos publicó en el período analizado, y este mayor interés, como veremos más adelante, se reflejará en los temas tratados y, sobre todo, en el perfil de la información publicada. También cabe destacar que a partir de 1908 se produce un fuerte descenso en el número de artículos, que en el caso de The Rocky Mountain News se produce ya a partir del año anterior, mientras que para los otros dos periódicos es justamente 1908 el año que marca el auge en el número de artículos. Dado que este es el diario que menos informó sobre el tema y que los artículos eran, por lo general, breves noticias sobre los ataques de los yaquis, las víctimas de los enfrentamientos o la situación de los colonos estadounidenses en la

<sup>9</sup> KENNETH TURNER John: *Méjico bárbaro* (Título original: Barbarous Mexico, 1910), IbnKhaldun, edición digital, 10.

región y su traslado de vuelta a Estados Unidos a causa del conflicto, me centraré en los artículos de los otros dos periódicos que trataron más temas y con más detalle.

	La Patria	The Rocky Mountain	The Mexican Herald
1901	23	21	30
1902	16	22	34
1903	16	17	39
1904	14	11	55
1905	13	23	42
1906	15	23	51
1907	11	21	47
1908	26	8	98
1909	6	4	52
Total	140	127	448

Atendiendo al contenido de los artículos examinados, los diversos artículos publicados pueden agruparse temáticamente en diferentes categorías, como sigue:

- enfrentamientos entre tropas federales y yaquis
- captura y arresto de indígenas
- ataques de los yaquis
- intentos de los yaquis para huir a Arizona, Estados Unidos
- suministro de armas de los Estados Unidos
- características del pueblo yaqui, posibilidades para su desarrollo
- características y oportunidades de la región del Yaqui
- proyectos de canalización y aprovechamiento del río Yaqui
- proyectos de construcción de ferrocarriles
- proyectos de construcción de carreteras
- actividades mineras
- presencia y actividades de compañías extranjeras
- llegada de inversores extranjeros
- reparto de terrenos en la región de los ríos Yaqui y Mayo
- llegada de colonos (extranjeros y nacionales)
- el traslado de los indios a Guaymas / Ciudad de México
- la deportación de los indios a distintas regiones del país

### *La Patria*

Es importante señalar que en los números de *La Patria*<sup>10</sup> entre 1902 y 1907, si bien aparece el tema de la guerra yaqui y algunos artículos dan cuenta del estallido del conflicto, algunos ataques yaquis, enfrentamientos y bajas en ambos bandos, la mayoría de los artículos están más enfocados en el potencial de desarrollo de la región. En general, el estado de Sonora y más aún el valle del río Yaqui fueron presentados en los artículos como una región rica y con muchas oportunidades, lo que indicaba que la región podría ser atractiva para los inversionistas de capital, un desarrollo que el estado estaba deseando apoyar con estímulos y garantías.<sup>11</sup>

La región contaba con excelentes y grandes extensiones de tierra que podían dedicarse al cultivo. Las noticias informaron de que el Gobierno federal decidió vender terrenos. Según un artículo de 1902, el gobierno acordó la venta de terrenos del río Yaqui y Mayo en San José, Vícam, Tórrim y Pótam. En la noticia se mencionó que la venta de los terrenos tenía “por objeto la colonización de esta gran parte de los ríos Yaqui y Mayo, cuyos terrenos excesivamente prometen grandísimos frutos”.<sup>12</sup> En varios artículos intentaron repetir que las adquisiciones eran seguras y que la región estaba ya en paz. En otros artículos se mencionó el reparto de lotes a indios pacíficos, así como las distintas iniciativas para construir canales. En febrero de 1904, se anunció la firma de un contrato para el aprovechamiento del río Yaqui. La concesión autorizó al general Torres (comandante del ejército mexicano) a ejecutar obras hidráulicas para poder utilizar el agua del río Yaqui como riego.<sup>13</sup>

El gobierno también planeaba asentar a extranjeros o personas de otras zonas del país para que explotaran las tierras agrícolas, de lo que se informó en algunos artículos. La escasez de mano de obra tanto en la agricultura como en la minería se citó como una razón importante de la necesidad de inmigración y reasentamiento, además de que la inmigración también se veía como una forma de fomentar el desarrollo de estas industrias.<sup>14</sup> En 1906, se podía leer sobre la esperada llegada de varios grupos de inmigrantes extranjeros en las páginas de *La Patria*. En primer lugar, el periódico informaba de que viticultores italianos procedentes de California adquirieron grandes extensiones de terreno en la región.<sup>15</sup>

Unos meses más tarde se publicó una breve noticia, según la cual “Los terrenos inexpLOTados del río Yaqui serán poblados dentro de un corto plazo por ochocientas familias japonesas que vienen ya en camino, contratadas por un conocido hombre de negocios, quien les ha hecho cesión de las referidas tierras en condiciones muy

<sup>10</sup> Se publicaba entre 1877 y 1914.

<sup>11</sup> *La Patria*, 31.07.1903. 1.

<sup>12</sup> *La Patria*, 25.12.1902. 1.

<sup>13</sup> *La Patria*, 04.02.1904. 1.

<sup>14</sup> *La Patria*, 24.02.1903. 1.

<sup>15</sup> *La Patria*, 13.02.1906. 1.

favorables para los colonos".<sup>16</sup> La noticia resulta ser interesante porque Sonora era conocido principalmente por la presencia de miles de colonos chinos durante este periodo. Los chinos comenzaron a llegar a México en los últimos años del siglo XIX, y Sonora fue uno de los destinos importantes. La construcción del ferrocarril, las minas y el comercio eran las principales áreas de trabajo en las que se desempeñaban los miembros de esta colonia asiática.<sup>17</sup> En cuanto a los japoneses, su presencia en Sonora ha sido poco investigada, y aunque colonos japoneses llegaron al país en esta época – sobre todo para trabajos agrarios –, no hay información sobre la llegada de un gran número de japoneses a Sonora. Sin embargo, cabe mencionar el hecho de que en muchos casos el destino principal de los japoneses era Estados Unidos, por lo que la proximidad de Sonora a la frontera pudo haberlo convertido en un destino transitorio.<sup>18</sup> Sería conveniente investigar más sobre este tema, ya sea en archivos u otros materiales de prensa. En cualquier caso, el fomento de la inmigración fue controvertido en una zona en la que parte de la población indígena que tradicionalmente trabajaba en la agricultura estaba siendo trasladada a otras regiones del país. Esta contradicción no se reflejó en las columnas de *La Patria*, pero, como veremos, otros periódicos dieron cuenta del asunto.

Al igual que sucede con la agricultura, la importancia de la minería se destaca en los artículos sobre la región del río Yaqui, que se centran en los yacimientos de oro, cobre, hierro, carbón de piedra, en la exploración y extracción de estos minerales y la registración de nuevas compañías mineras con intereses de mineros mexicanos y norteamericanos. La actividad en la zona aumentó en los meses más pacíficos, pero luego disminuyó con el resurgimiento del conflicto del Yaqui como lo muestra una de las noticias publicadas en *La Patria*: “Desde que se efectuó la pacificación del territorio, ocupado antes por las tribus yaquis, los exploradores mineros, americanos en su mayor parte, recorren las vertientes del río Yaqui en busca de materiales auríferos y ferruginosos, que se dice que existen por allá en grandes cantidades”.<sup>19</sup> Se mencionaba The Rio Yaqui Transportation Mining Co. como una de las compañías más poderosas, que, según un artículo publicado en 1902, tenía adquiridas ya en ese año unas cien minas en el estado de Sonora. Un año más tarde se anunció la llegada de otra gran compañía, la “Compañía Internacional Metalúrgica y de transportes” a la región del río Yaqui dedicada a la explotación de minas de oro y plata y campos carboníferos, así como a la construcción de un ferrocarril entre Guaymas, el valle del Yaqui y San Antonio de la Huerta cuya línea se destinaba a transportar los metales de las minas de la compañía.<sup>20</sup> Este era, sin

<sup>16</sup> *La Patria*, 02.10.1906. 2.

<sup>17</sup> Los inmigrantes chinos fueron recibidos con hostilidad en Sonora, con numerosas manifestaciones racistas a principios del siglo XX. Véase en el tema: Jancsó Katalin: *Aranycseppek Latin-Amerikában*, Szeged, SZTEPress, 2021, 162–164.

<sup>18</sup> VILA FREYER Ana: La historia y el presente de la inmigración japonesa en México: hacia una agenda para el estudio de esta comunidad inmigrante en Guanajuato. *Acta Universitaria*, vol. 27, 2017/3, 81.

<sup>19</sup> *La Patria*, 08.03.1902. 2.

<sup>20</sup> *La Patria*, 11.02.1903. 2.

duda, el sector de mayor interés para los estadounidenses, por lo que la resolución del conflicto yaqui era una prioridad.

Para integrar la región en la economía nacional y conseguir avances en la agricultura y la minería, también era necesario mejorar las infraestructuras. La mayoría de las noticias se refería a la construcción de ferrocarriles. En abril de 1905 se creó la empresa Ferrocarril Cananea-Río Yaqui y Pacífico que iba a conectar Guaymas (Sonora) con Álamos (Jalisco) con el fin de tener una conexión entre las zonas mineras de la parte oeste de la Sierra Madre Occidental, la región del río Yaqui, el puerto de Guaymas y la zona del Bajío.<sup>21</sup> Según las noticias, en marzo de 1906 las obras avanzaban a buen ritmo, y en mayo ya se llegaba a la región del Yaqui.<sup>22</sup> En 1907 se firmó un contrato entre la compañía y el Secretario de Fomento para la exploración y explotación de fuentes de petróleo a lo largo de las vías férreas construidas en una zona de tres kilómetros.<sup>23</sup>

El tema de las deportaciones aparece casi únicamente en los números de 1908 del periódico, con la excepción de un artículo publicado en 1903 cuyo mensaje principal era que los yaquis que en sus tierras eran “salteadores y asesinos”, nunca querían obedecer y siempre andaban en conflictos con las autoridades. Tras haber sido trasladados a otros estados del sur como Tabasco, Chiapas y Veracruz, empezaron a progresar con rapidez, abandonando sus hábitos salvajes y comportándose como buenos colonos que incluso empezaron a aprender a leer y escribir.<sup>24</sup> Es decir, con el texto se intentó justificar y legitimar las acciones del gobierno. Los números de 1908 marcan un fuerte punto de cambio en la comunicación sobre la cuestión yaqui, es más, se publicaron varios editoriales sobre el tema. Este año aumentó el número de reportajes sobre los ataques de los yaquis, y también se publicaron largos artículos sobre las posibles soluciones, la opinión de otros periódicos y la posición de La Patria. Uno de los artículos más contundentes es un editorial publicado en junio, en el que el periódico exponía claramente su opinión: “La campaña del Yaqui no concluirá hasta el día en que no quede un indio en aquella región. ... A él debemos que permanezca aún en estado casi salvaje una de las regiones más ricas del país. ... Que se la diezme; que se la anule; que se le haga desaparecer. La acción del ejército de Sonora, será, de aquí en adelante, mucho más enérgica que hasta hoy lo ha sido. Y, triste es decirlo: esta medida de exterminio, es ley de civilización!”<sup>25</sup> Ante la renovada intensificación de los ataques de los yaquis, se afirmó repetidamente en varios artículos que la rebelión sólo terminaría cuando la región yaqui se despoblara de yaquis. Sin embargo, esto no significaba necesariamente su exterminio, pues

<sup>21</sup> Localización definitiva del ferrocarril de Cananea, Río Yaqui y Pacífico: entre Corral y Álamos. 2. 23.08.1907. Redescubramos Sonora A.C. redescubramossonora.mx/repositorio/localizacion-definitiva-del-ferrocarril-de-cananea-rio-yaqui-y-pacifico-entre-corral-y-alamos-2/.

<sup>22</sup> La Patria, 17.03.1906. 1., La Patria, 16.05.1906. 3.

<sup>23</sup> La Patria, 01.10.1907. 2.

<sup>24</sup> La Patria, 26.08.1903. 1.

<sup>25</sup> La Patria, 05.06.1908. 2.

en la mayoría de los escritos se hablaba de la deportación como solución. “La deportación absoluta es la única solución a la cuestión yaqui” – se repetía.<sup>26</sup> En las últimas semanas del año se informó de que se esperaba lograr la pacificación de los yaquis y que se había fijado la rendición de armas para enero de 1909.<sup>27</sup>

### *The Mexican Herald*

En el caso de este diario<sup>28</sup> es necesario reiterar que, al ser fundado por un estadounidense, intentó servir a la comunidad norteamericana establecida en México además de idealizar el país en sus columnas ofreciendo una visión de modernidad para los mexicanos y teniendo Estados Unidos como modelo internacional a seguir.<sup>29</sup> A lo largo del periodo analizado, *The Mexican Herald* informó sobre la región y los asuntos que afectaban a la comunidad yaqui de una manera amplia y con gran detalle, incluyendo, por supuesto, las circunstancias económicas, la mano de obra yaqui y los diversos proyectos infraestructurales que podrían fomentar el desarrollo económico de la región. Es también debido a este enfoque que la atención se centró mucho más en el retrato del conflicto yaqui y del propio pueblo yaqui.

Se publicaron bastantes artículos sobre los diversos enfrentamientos y ataques, con informes de pérdidas tanto en el bando yaqui como en el federal, así como sobre la captura y la ejecución de líderes indígenas. Estos no necesariamente se limitaban a noticias breves, sino también analizaban los trasfondos y el impacto del conflicto, diferenciando entre intereses locales y nacionales. Algunos números del periódico también hacían referencia a cartas de lectores que negaban que cualquiera que entrara en tierra yaqui fuera atacado o asesinado por los indígenas, puesto que estas eran las informaciones que en general aparecían en las noticias.<sup>30</sup> El líder de la cacería y los ataques contra los indios, el general Torres, fue mencionado en varios artículos. En un artículo publicado en 1903, se informó de la llegada del hijo del general Torres al valle. En este informe se detallaron los intereses económicos del general y de su hijo. El General Lorenzo Torres poseía de 8000 acres de tierras fértiles en distintas zonas de la región del río Yaqui, mientras su hijo, Aureliano Torres tenía intereses en una compañía de fábricas de algodón<sup>31</sup> de Los Ángeles que tenía previsto expandirse en distintas regiones de México.<sup>32</sup> En el mismo artículo se hablaba de los planes del gobierno para reunir a los indígenas en ocho

<sup>26</sup> La Patria, 19.10.1908. 2.

<sup>27</sup> La Patria, 13.12.1908. 1.

<sup>28</sup> Se publicaba entre 1895 y 1915.

<sup>29</sup> SALYERS Joshua: *A Community of Modern Nations: The Mexican Herald at the Height of the Porfiriato 1895-1910*, Tesis de Maestría, East Tennessee State University, 2011.

<sup>30</sup> *The Mexican Herald*, 16.05.1904. 7.

<sup>31</sup> En otros escritos se informaba de que se había estudiado la posibilidad de cultivar algodón en Sonora y se había constatado que la tierra era especialmente buena para el cultivo de algodón.

<sup>32</sup> *The Mexican Herald*, 03.04.1903. 5.

reservas (de 7000 hectáreas cada una), y, al mismo tiempo ofrecer a colonos tierras agrícolas valiosas por un precio muy bajo. El General Torres fue el representante del gobierno en la compraventa de los lotes de tierra. Según los artículos del diario, el objetivo de vender terrenos fue poblar la región mientras los yaquis eran reducidos y dispersados.<sup>33</sup>

En cuanto al reparto y el uso de las tierras de la región, noticias semejantes a las arriba mencionadas se publicaron en varios números del periódico. Además, el periódico daba cuenta no solo de la llegada de colonos nacionales y estadounidenses pero asiáticos también. En 1903 se podía leer sobre colonos chinos que llegaron al valle para desarrollar el cultivo del arroz<sup>34</sup>, mientras que cuatro años más tarde ya se informó de planes de establecer colonias japonesas que iban a cultivar distintos tipos de frutas y verduras además de garbanzos y algodón. “Primero se despejará el terreno y se construirán casas para los hombres que más tarde traerán a sus familias de Japón para asentarse permanentemente. Se crearán escuelas. Se contará con un médico residente y se hará todo lo posible para que las colonias sean prósperas y florecientes.”<sup>35</sup> – se escribió en un texto de 1907 (lo que coincide con las noticias publicadas unos meses más temprano en *La Patria*). Representantes de la Compañía de Colonización de Japón visitaron el valle del Yaqui para hacer los preparativos de una gran colonia japonesa. Según ellos, en Sonora ya vivían unos trescientos japoneses en esos tiempos que trabajaban para distintas empresas o en la agricultura y posiblemente habían llegado desde California, Estados Unidos.<sup>36</sup> En los mismos meses aparecieron noticias que reportaban ataques a colonos japoneses realizados por indígenas yaquis.<sup>37</sup>

Además de que, en muchas ocasiones, se exaltaba la riqueza de la tierra y la variedad de cultivos que podían producirse en la región, también se destacaba el desarrollo minero de la región que se veía obstaculizado por la resistencia yaqui. De hecho, la resistencia no sólo obstaculizó el desarrollo, sino que hubo minas que tuvieron que cerrarse durante cierto tiempo a causa del conflicto. Por ejemplo, según una noticia de 1906, la llamada Yaqui Copper Mining and Smelting Company había sido cerrada por dos años, pero se reabrió con la esperanza de que la región se pacificara.<sup>38</sup> La actividad minera en la región había sido muy dinámica en los años anteriores, con la aparición de varias empresas nuevas, muchas de ellas alentadas por inversores norteamericanos. También se iniciaron serias mejoras tecnológicas, con la instalación de nueva maquinaria en las minas.<sup>39</sup> En varias ocasiones, el periódico interpretó las opiniones de inversionistas y mineros estadounidenses en

<sup>33</sup> The Mexican Herald, 25.12.1902. 7.

<sup>34</sup> The Mexican Herald, 21.09.1903. 7.

<sup>35</sup> The Mexican Herald, 09.12.1907. 13.

<sup>36</sup> The Mexican Herald, 28.01.1908. 3.

<sup>37</sup> The Mexican Herald, 28.02.1908. 1.

<sup>38</sup> The Mexican Herald, 10.07.1906. 11.

<sup>39</sup> The Mexican Herald, 05.04.1905. 15.

el sentido de que la razón por la que había llegado tanta inversión a la región era la disponibilidad de la buena mano de obra de los indígenas yaquis.<sup>40</sup> Es decir, en otras palabras, se podía percibir un conflicto de intereses en las páginas del periódico: los terratenientes locales o los propietarios de las minas veían a los yaquis como una valiosa fuente de mano de obra, mientras que, al mismo tiempo, el gobierno central los veía como la raíz del problema e intentaba explotar la mano de obra yaqui en otras partes del país.

Además de resolver el problema yaqui, había que asegurar las fuentes de agua y desarrollar las vías férreas y las carreteras. Al igual que La Patria, los artículos de The Mexican Herald también informaban de que el gobierno central estaba intentando dedicarse al desarrollo de infraestructuras, además de la pacificación de la región. El diario se dedicó extensamente a las noticias sobre el progreso y el desarrollo de las obras ferroviarias (detallando los datos de contratos, concesiones y los avances de las obras de construcción), puesto que el ferrocarril habría podido asegurar el transporte barato de materias como cobre, carbón, coque o madera.<sup>41</sup> De la misma manera que en los artículos publicados en La Patria, en The Mexican Herald se podía leer información sobre el Ferrocarril Cananea-Río Yaqui y Pacífico, sus tramos completados y entregados al tráfico en la cercanía de las distintas minas, así como sobre la construcción de un gran puente ferroviario sobre el río Yaqui o sobre los planes de líneas de derivación o de una nueva extensión de la línea para ofrecer un enlace más directo con la costa este de Estados Unidos.<sup>42</sup>

A diferencia de La Patria, el tema de las deportaciones junto con los ataques yaquis y los enfrentamientos con las tropas federales apareció casi constantemente en el periódico norteamericano durante el periodo analizado. Ya en 1902 se publicó una noticia según la cual “El gobernador del estado de Campeche ha solicitado al gobierno federal permiso para emplear a los presos yaquis como trabajadores en las plantaciones de ese estado”.<sup>43</sup> Según el comunicado, el permiso fue concedido y 87 mujeres y 78 niños llegaron a las plantaciones de Campeche. En cuanto a las notificaciones de deportaciones, los años 1904 y 1908 representan los puntos álgidos del periodo estudiado de 1902 a 1908. En ambos años un gran número de artículos informó sobre las deportaciones. Por lo general, el procedimiento consistía en que los yaquis capturados (en grupos de 20 a 200 personas) eran llevados primero a la ciudad portuaria sonorense de Guaymas, y de ahí eran transportados al interior del país para trabajos agrícolas sobre todo, por ejemplo, para trabajar en las plantaciones de henequén.<sup>44</sup> En 1908 ya se podía leer en el diario sobre la deportación de grupos de hasta 1200 personas e incluso de suicidios cometidos

<sup>40</sup> The Mexican Herald, 13.10.1905. 3.

<sup>41</sup> The Mexican Herald, 27.11.1902. 3.

<sup>42</sup> The Mexican Herald, 07.06.1906. 4.

<sup>43</sup> The Mexican Herald, 25.07.1902. 3.

<sup>44</sup> The Mexican Herald, 07.08.1904. 3.

durante los viajes.<sup>45</sup> Entre los estados y ciudades como destinos mencionados en los distintos informes figuraban Coahuila, Sinaloa, Guadalajara (Jalisco), la Ciudad de México (de donde los indígenas muchas veces fueron llevados a regiones agrícolas y una menor parte fue reclutada en el ejército), Veracruz, Yucatán, Campeche, Quintana Roo, Chiapas u Oaxaca, es decir, los yaquis fueron distribuidos, y, por consecuencia, dispersados en varios estados del país.

De los informes se desprenden las condiciones laborales en las plantaciones, en varios números del diario se describían las características de estos trabajos, así como el medio ambiente en las zonas remotas del país. Los trabajadores yaquis resultaron ser valiosos, e incluso los plantadores estaban muy satisfechos con su trabajo. La percepción de los deportados por parte del gobierno central y de la prensa nacional era mucho más positiva que la de los indígenas que vivían en el valle del Yaqui. “Los yaquis lo hacen mejor que el resto de los trabajadores agrícolas... Aparentemente pierden todas sus características salvajes cuando se les aísla en pequeñas cantidades...” – se podía leer en 1905.<sup>46</sup> Posteriormente se subrayaba que el trabajo indígena era excelente e incluso se les consideraba a los yaquis como los mejores trabajadores. En las descripciones, con el objetivo de justificar la deportación y el uso de mano de obra indígena, se relataba de forma muy positiva el grado de adaptación de los indios yaquis a su nuevo entorno. En un reportaje de 1907 sobre los yaquis en Quintana Roo (en la península de Yucatán) basado en los relatos del representante de la Compañía Regenerado de la Costa Oriental, se informó de que “muchos de los indios están aprendiendo el idioma y estudiando en libros durante sus horas de ocio. Todos están satisfechos y son excelentes trabajadores, superando a los indios mayas en eficiencia y voluntad...”.<sup>47</sup> El representante tenía fotografías de las habitaciones y en general de la vida de los yaquis en Quintana Roo, las cuales envió a los oficiales del gobierno para demostrar las condiciones de vida de los yaquis con la esperanza de poder recibir más grupos para su uso en las plantaciones. También, en varios artículos se les comparaba con los colonos asiáticos resaltando que su trabajo no siempre era satisfactorio y que los yaquis eran mucho más valiosos.<sup>48</sup> Las circunstancias reales del empleo de los indios en las plantaciones y los diversos conflictos no aparecieron en el periódico, salvo algunos relatos breves sobre los conflictos ocasionales entre los yaquis y los mayas.

Al mismo tiempo, los hacendados y los mineros de Sonora reconocieron el valor de la mano de obra yaqui y cada vez más abogaban por sus intereses al sentir amenazada su mano de obra y protestaron contra las deportaciones. En la región del Yaqui la escasez de mano de obra se agudizaba, especialmente durante los períodos de cosecha. Las preocupaciones de los sonorenses se expresaron también

<sup>45</sup> The Mexican Herald, 28.02.1908. 5.

<sup>46</sup> The Mexican Herald, 08.04.1905. 16.

<sup>47</sup> The Mexican Herald, 10.11.1907. 17.

<sup>48</sup> The Mexican Herald, 11.03.1905. 8.

en las columnas del periódico,<sup>49</sup> incluso el ex-gobernador de Sonora (Izábal) expuso que las deportaciones eran y serían una gran pérdida para los hacendados, y viajó a la ciudad de México con una petición redactada por los hacendados de Sonora contra las deportaciones en respuesta a una orden general de deportación que había emitido el General Torres en 1908.<sup>50</sup>

A lo largo de 1908, se publicaron constantes informes sobre las negociaciones de paz, su estancamiento, nuevos ataques yaquis y, en los últimos meses del año de manera semejante a las noticias publicadas en *La Patria*, se anticipó la firma de la paz para principios del año siguiente. En diciembre, representantes indígenas de los 7 pueblos de la región Yaqui llegaron a Torín (hoy Tórrim) para reunirse con el general Luis Torres. En este encuentro prometieron deponer sus armas en la primera quincena de enero del próximo año.<sup>51</sup> *The Mexican Herald* informó de la rendición de los yaquis el 29 de enero de 1909.<sup>52</sup>

### *Observaciones finales*

El conflicto del Yaqui, la incorporación de la región del Río Yaqui a la economía nacional y la deportación de miembros del pueblo yaqui a diferentes estados de México es una parte importante de la historia del México independiente. El pueblo yaqui fue uno de los últimos grupos étnicos que se negó a renunciar a sus tierras y a su independencia, lo que llevó al estado mexicano a seguir diferentes políticas hacia ellos en distintas épocas. Las principales características del periodo que abarca este estudio incluyen el auge económico de la región impulsado por la llegada de inversores (principalmente estadounidenses), la lucha de los yaquis para impedir estos procesos y para defender sus territorios, así como la respuesta del gobierno federal, que fluctuaba entre el exterminio o la deportación de los yaquis y el uso de su mano de obra en otros estados mexicanos, sobre todo en el sector agrícola y minero. De los artículos examinados se desprende que, en general, los yaquis eran considerados inferiores, entre los términos más utilizados para describirlos se figuraban los siguientes: desdichados, primitivos, retoños del salvajismo, ignorantes, rudos que no sabían leer, personas que tenían mal conocimiento del español y que tenían ideas fanáticas. Sin embargo, su evaluación cambió según dictaban los intereses económicos o dependiendo de con qué otros grupos étnicos había que compararlos.

Como hemos visto en los ejemplos, también hay una notable diferencia en la descripción de la situación y la importancia atribuida a los distintos temas en los periódicos estudiados, con una notable diferencia de énfasis entre *The Mexican*

<sup>49</sup> *The Mexican Herald*, 28.07.1908. 5.

<sup>50</sup> *The Mexican Herald*, 10.07.1908. 5.

<sup>51</sup> *The Mexican Herald*, 10.12.1908. 5.

<sup>52</sup> *The Mexican Herald*, 29.01.1909. 10.

Herald, dirigido por y a hombres de negocios estadounidenses, y el diario nacional, La Patria. The Mexican Herald, con intereses empresariales, prestó especial atención al asunto de los yaquis, visto que el estado de Sonora era una región importante para el capital norteamericano por su proximidad a la frontera estadounidense, además de ser una región de gran peso en diversos sectores económicos. Además, el capital norteamericano y las compañías estadounidenses también estaban interesados en proyectos de infraestructura importantes para impulsar el desarrollo económico del territorio. Esto también puede explicar la diferencia en el número de artículos sobre los yaquis en los periódicos estudiados. Los distintos artículos a menudo se contradecían entre sí y aparecían diferentes informes sobre distintos acontecimientos, pero podemos concluir en general que la prensa comunicó la deportación de los yaquis prácticamente como un éxito. Al mismo tiempo, los relatos contemporáneos y las investigaciones históricas muestran que, aunque los grupos yaquis sí contribuyeron al éxito de las plantaciones de henequén, su situación, sus condiciones de vida y de trabajo eran terribles y eran tratados como esclavos. A pesar del tratado de paz de 1909, la lucha continuó en la región del río Yaqui hasta en los albores de la revolución mexicana.

## Bibliografía

- ALMADA BAY Ignacio – LEÓN FIGUEROLA Norma de: Las gratificaciones por cabelleras. Una táctica del gobierno del estado de Sonora en el combate a los apaches, 1830–1880. *Intersticios sociales*, 2016/II, 1–29.
- HAAKE Claudia: Two Stories: Yaqui Resistance in Sonora and Yucatan Towards the End of the Porfiriato. In BÖTTCHER Nikolaus, GALAOR Isabel, HAUSBERGER Bernd (ed.): *Los buenos, los malos y los feos. Poder y resistencia en América Latina*, Madrid, Iberoamericana – Vervuert, 2005, 345–365.
- HU-DEHART Evelyn: Development and Rural Rebellion: Pacification of the Yaquis in the late Porfiriato. *The Hispanic American Historical Review*, vol. 54, 1974/I, 72–93.
- JANCSÓ Katalin: *Aranycseppek Latin-Amerikában*, Szeged, SZTEPress, 2021.
- JANCSÓ Katalin: The Story of the Yaquis' Resistance, Their Persecution and Forced Deportation – in the Light of Contemporary Press Sources. In CRISTIAN Réka (ed.): *Nomadisms: Essays Mapping the Manitoba-Szeged Partnership*, AMERICA-NA eBooks, 2024 (en proceso de publicación).
- KENNETH TURNER John: *México bárbaro* (Título original: Barbarous Mexico, 1910), IbnKhaldun, edición digital.
- Localización definitiva del ferrocarril de Cananea, Río Yaqui y Pacífico: entre Corral y Álamos. 2. 23.08.1907. Redescubramos Sonora A.C. redescubramossonora.mx/repositorio/localizacion-definitiva-del-ferrocarril-de-cananea-rio-yaqui-y-pacifico-entre-corral-y-alamos-2/.

PADILLA RAMOS Raquel: La barbarie de México. Yaquis en la guerra y la deportación bajo la mirada de Turner. *Noroeste de México*, nueva época, 2020/2, 81–103.

SALYERS Joshua: *A Community of Modern Nations: The Mexican Herald at the Height of the Porfiriato 1895–1910*, Tesis de Maestría, East Tennessee State University, 2011.

VILA FREYER Ana: La historia y el presente de la inmigración japonesa en México: hacia una agenda para el estudio de esta comunidad inmigrante en Guanajuato. *Acta Universitaria*, vol. 27, 2017/3, 78–90.

### *Abstract*

*The Pacification of the Yaquis and their Forced Deportation at the Beginning of the 20th Century – Different Interpretations of the Events in the Contemporary Press*

*This paper focuses on the press reactions to the Yaqui conflict in Mexico and the deportation of the Yaquis in two contemporary daily newspapers in the period between 1902 and 1908 during the presidency of Porfirio Díaz. The essay seeks to understand the economic interests behind the events in the Yaqui River Valley region, the reasons for the deportations and the attitudes of the local hacendados and mine owners in the state of Sonora, as well as of the federal government or plantation owners in other parts of the country.*

**Keywords:** Yaqui war, deportations, Mexico, Porfirio Díaz